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Сегодня на улице неза�
висимых СМИ праздник.
Белорусской ассоциации
журналистов – 15 лет.
В стране, где независи�
мые СМИ душили�души�
ли, БАЖ защищал их и
сыграл не последнюю
роль в том, что эти ме�
диа продолжают здрав�
ствовать, хоть и в усе�
ченном составе. Накану�
не юбилея председатель
организации Жанна
Литвина и ее замести�
тель Андрей Бастунец
вспомнили одни из са�
мых ярких и печальных
страниц в истории бело�
русской журналистики
и БАЖа.

1995: В Доме литерато�
ра состоялся учредитель�
ный съезд ОО «Белорус�
ская ассоциация журнали�
стов».

Жанна Литвина: «К со�
зданию БАЖа подталкива�
ла сама жизнь, уже была

закрыта радиостанция «Бе�
ларуская маладзёжная»,
независимые журналисты
понимали, что нужно объе�
диняться. Было очевидно,
что официальный Союз
журналистов не в состоянии
выполнять функции, кото�
рые требовало время от об�
щественных организаций, в
первую очередь правоза�
щитную.

В том же 1995 году были
лишены возможности печа�
таться в белорусских типог�
рафиях газеты «Народная
Воля», «БДГ», «Имя». Са�
мое первое заявление БАЖ
касалось этой проблемы».

Председатель Европар�
ламента Хосеп Борель вру�
чает Жанне Литвиной пре�
мию имени Сахарова, 2004
г.

2000: Исчез оператор
ОРТ, член БАЖ Дмитрий
Завадский.

2004: Убита в своей
квартире журналистка

«Салідарнасці» Вероника
Черкасова.

2010: Найден повешен�
ным на даче основатель
сайта charter97.org Олег
Бебенин.

Андрей Бастунец: «В
первую очередь, эти смер�
ти были трагедиями. Во�
вторых, эти преступления
можно рассматривать, как
попытку внести напряже�
ние и страх в белорусскую
журналистику».

Жанна Литвина: «Вмес�
те с тем не думаю, что эти
смерти сильно повлияли на
отношение журналистов к
своим профессиональным
обязанностям. Те, кто на
протяжении 15�20 лет оста�
ются в независимой журна�
листике, верны своим убеж�
дениям и гражданской по�
зиции.

Имена наших погибших
коллег мы будем вспоми�
нать до тех пор, пока не по�
лучим ответов на вопрос, что
действительно произошло и
кто совершил эти преступ�
ления».

2001: Закрыты газеты
«Рабочы» и «Пагоня», жур�
налисты Виктор Ивашке�
вич, Николай Маркевич,
Павел Мажейко отправле�
ны на «химию».

2003: Приостановлен
выход «Белорусской дело�
вой газеты».

Жанна Литвина: «Каж�
дое из изданий, которые мы
потеряли после президент�
ских выборов 2001 года, за�
нимало свою нишу, имело
свою аудиторию. Для на�
шей журналистики это
было аналогично тому, как
если бы человек потерял
пальцы на руке – каждый
палец важен, потеря каждо�
го причиняет боль.

Парадоксально, но с при�
остановлением выхода БДГ
связана, считаю, одна из
самых ярких страниц неза�
висимой журналистики
Беларуси. Сразу несколько
изданий проявили солидар�
ность и разместили на сво�
их страницах материалы
БДГ, хотя было понятно, что
за это они обязательно будут
наказаны властями».

2002: БАЖ направила
министру информации Ми�
хаилу Подгайному откры�
тое письмо с предложением
уйти в отставку.

Андрей Бастунец: «С
требованием отставки мы
обращались не только к Под�
гайному, но и к министрам
внутренних дел.
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На днях глава госу�
дарства порадовал насе�
ление очередной заман�
чивой перспективой.
Александр Лукашенко
предложил решение де�
мографической пробле�
мы: «Появляется в се�
мье третий ребенок – га�
рантирована квартира.
И, может быть, за 25%
ее стоимости, а может
быть и бесплатно».

Здорово, правда? При
нынешних кусачих ценах
на жилье – это хорошая воз�

можность решить квартир�
ный вопрос. Особенно для
тех, у кого двое детей уже
есть. Осталось чуть�чуть
поднатужиться, и родное
государство вручит тебе
ключи от заветной жилпло�
щади…

Вот только предложение
это напоминает бородатый
анекдот:

– Опять хочу в Париж.
– Что, уже был там?
– Нет, уже хотел.
 «В Беларуси настало

время принимать решение:
трое детей — бесплатная
квартира. Только таким об�
разом мы сможем решить
демографическую пробле�
му». Как вы думаете, кто

это сказал? Правильно: у
нас в стране один такой бла�
годетель. А как вы думае�
те, когда он это сказал. Ак�
курат перед предыдущими
президентскими выбора�
ми…

Если быть совсем точ�
ным, эту идею Александр
Лукашенко озвучил 23 но�
ября 2005 года на встрече
с российскими журнали�
стами. Потом, правда,
«экспортный вариант»
был подкорректирован.
Спустя три месяца глава
Беларуси сулил семьям с
тремя детьми квартиру за
полцены. А еще через пару
недель появилась предвы�
борная программа канди�

дата в президенты Алек�
сандра Лукашенко, в кото�
рой говорилось: «Наш
ориентир: каждой моло�
дой семье – квартиру не
позднее чем через 3 года
после вступления в брак.
А многодетным семьям го�
сударство ее оплатит: при
наличии пятерых детей –
100 процентов, четверых –
50 процентов, троих – 30
процентов».

После того, как выборы
2006 года состоялись, это
обещание было благополуч�
но забыто. И вытащено из
сундука вновь только теперь
– явно в расчете на пробле�
мы с памятью у избирате�
лей.

Окончание на с.4
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С тех пор, как Алек�
сандр Лукашенко пуб�
лично проигнорировал
день рождения Дмитрия
Медведева, СМИ неус�
танно следят за тем,
кого поздравляет бело�
русский лидер. После
торжественных слов по
случаю 65�летия Евге�
ния Петросяна и дня
рождения опального мос�
ковского мэра Юрия
Лужкова президента за�
подозрили (и, похоже,
небезосновательно) в
прямом издевательстве
над российским руковод�
ством. «Салідарнасць»
решила проследить, как
изменялась поздрави�
тельная риторика бело�
русского президента. И
чего Лукашенко, Путин
и Медведев желали друг
другу.

«Лужкова с днем рожде�
ния поздравили Путин, Лу�
кашенко и геи» — под та�
ким заголовком вышел ряд
материалов в российской
прессе. Подробный текст по�
здравления белорусского
президента опальному мэру
появился во всех государ�
ственных белорусских СМИ.

«Меня радует, что всесто�
роннее сотрудничество меж�
ду Республикой Беларусь и
столицей братской России
продолжает наполняться со�
держательной работой на ос�
нове дружеского взаимопо�
нимания» — говорится в по�
здравлении.

Александр Лукашенко
выразил уверенность, что и
в дальнейшем Юрий Луж�
ков будет вносить важный
вклад в упрочение взаимовы�
годных белорусско�российс�
ких отношений.

Президент пожелал
Юрию Лужкову и его семье
здоровья, счастья и удачи.

После этого поздравле�
ния в СМИ тут же стали уп�
рекать Александра Лука�
шенко в его желании любым
способом насолить Кремлю.
Учитывая, что белорусский
лидер публично проигнори�
ровал день рождения Дмит�
рия Медведева, его поздрав�

ления в адрес Лужкова, ко�
торый в последнее время
приходится не ко двору в
Кремлевских палатах, зву�
чит, как очередной сигнал.

Равно как и недавнее по�
здравление юмористу Евге�
нию Петросяну, похожее на
прямое издевательство. Осо�
бенно на фоне полнейшего
игнорирования президента�
ми друг друга.

А ведь еще так недавно
Дмитрий Медведев, Влади�
мир Путин и Александр
Лукашенко чуть ли ни пели
друг другу дифирамбы. Гля�
нув на их поздравительные
сообщения, можно увидеть
всю историю белорусско�
российских отношений.

2003 год
В поздравительной теле�

грамме Александру Лука�
шенко Владимир Путин от�
мечал: «В России Вас знают
как убежденного сторонни�
ка дружбы и сотрудничества
между нашими странами и
народами, высоко ценят
Вашу энергичную деятель�
ность по продвижению про�
цессов российско�белорус�
ской интеграции. Отрадно,
что многоплановый потенци�
ал партнерства наших госу�
дарств создает прочный
фундамент для наращива�
ния двустороннего взаимо�
действия, основанного на
принципах добрососедства и
взаимного уважения». Лу�
кашенко же в день рождения
Путина пожелал ему «здо�
ровья, счастья, дальнейшей
плодотворной деятельности
на посту главы государства,
а братскому российскому
народу — мира и процвета�
ния». И выразил убежден�
ность, что «дальнейшее уг�
лубление интеграции Бела�
руси и России отвечает об�
щим интересам двух наро�
дов и государств, создает
прочную основу достойной
жизни нынешнего и гряду�
щего поколений».

2004 год
В интеграционных ком�

плиментах распылялись
президенты и в 2004 году.

 «В России знают и це�
нят Вас как руководителя,
который выступает за углуб�
ление интеграции наших
государств, наращивание
равноправного и взаимовы�
годного российско�белорус�
ского сотрудничества в ин�
тересах поступательного со�

юзного строительства. Уве�
рен, что совместными уси�
лиями мы сможем решать
масштабные задачи по обес�
печению достойных условий
жизни для нынешнего и бу�
дущего поколений российс�
кого и белорусского наро�
дов», — отмечал Путин в
поздравительном послании.

Лукашенко же традици�
онно желал «здоровья» и
«счастья», а также «добра»
и «осуществления всех на�
чинаний во имя России».
«Ваша деятельность на посту
президента Российской Фе�
дерации, направленная на
укрепление экономической
мощи и международного ав�
торитета государства, явля�
ется примером служения
России и ее народу. В непро�
стой обстановке Вам удается
решать сложнейшие задачи
по сохранению мира, прове�
дению политических и со�
циально�экономических
преобразований в стране»,
— отмечал в поздравлении
Путину белорусский прези�
дент. И выражал убежден�
ность, что «братские бело�
русско�российские отноше�
ния будут и в дальнейшем
успешно развиваться на бла�
го наших народов».

2005 год
Лукашенко поздравил

Путина в ходе телефонного
разговора. Белорусский пре�
зидент пожелал своему кол�
леге успешного осуществле�
ния всех планов во имя про�
цветания России, здоровья,
счастья. Российскому наро�
ду — мира и благополучия,
а Российской Федерации —
дальнейшего укрепления
государственной мощи.

2006 год
В своих поздравлениях в

адрес Лукашенко российс�
кий президент вновь затро�
нул тему сближения братс�
ких народов: «В России Вас
знают как сторонника разви�
тия российско�белорусского
сотрудничества, углубле�
ния интеграционных про�
цессов на пространстве Со�
дружества Независимых
Государств. Убежден, что
Ваша активная и плодотвор�
ная деятельность будет и
впредь способствовать ук�
реплению отношений меж�
ду нашими странами и даль�
нейшему сближению двух
братских народов». А вот от�
ветное поздравление Пути�

ну выглядело довольно ку�
цым. Дела в том, что в конце
сентября на пресс�конферен�
ции для российских СМИ
Лукашенко сделал весьма
резкие заявления в адрес
Москвы. Путин в своем ком�
ментарии касательно пре�
тензий Минска заявил, что
в белорусско�российских от�
ношениях сложилась кри�
тическая ситуация.

В результате пожеланий
лично имениннику не было.
Лукашенко лишь выразил
уверенность, что благодаря
совместным усилиям «мы
сможем реально продвинуть�
ся по пути союзного строи�
тельства, демократического
развития Беларуси и Рос�
сии, повышения благополу�
чия двух братских народов».

2007 год
Поздравляя Путина с оче�

редным днем рождения,
Александр Лукашенко ниче�
го нового придумывать не
стал и практически слово в
слово повторил прошлогод�
нее поздравление самого Пу�
тина: «Убежден, что Ваш бо�
гатый опыт, авторитет, высо�
кие деловые качества будут
и впредь способствовать раз�
витию белорусско�российс�
ких интеграционных отно�
шений, отвечающих интере�
сам двух народов».

2008 год
В 2008 году с днем рож�

дения Лукашенко поздрав�
лял уже новый президент.
По этому поводу Дмитрий
Медведев даже позвонил
своему коллеге по телефону.
Сообщается, что президент
России «тепло поздравил
А.Лукашенко с Днём рожде�
ния». «В ходе беседы главы
государств обсудили акту�
альные вопросы российско�
белорусского сотрудниче�
ства – в двустороннем фор�
мате и в международных де�
лах», — отмечает пресс�
служба президента.

Лукашенко ответил тем
же. И в день рождения россий�
ского президента пожелал
Медведеву «огромной жиз�
ненной энергии, неизменных
успехов, а также здоровья, сча�
стья и благополучия».

 «Глава белорусского го�
сударства выразил уверен�
ность, что деятельность
Дмитрия Медведева на выс�
шем государственном посту
будет способствовать созида�
тельному развитию России,
повышению уровня жизни
ее граждан, укреплению бе�
лорусско�российских интег�
рационных процессов по
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всем направлениям», — го�
ворится в сообщении пресс�
службы белорусского руко�
водителя.

А вот с Путиным дела
обстояли сложнее. После
того, как Путин сдал пост
Медведеву, поздравления
Лукашенко в адрес Влади�
мира Владимировича сокра�
тились до одного предложе�
ния. В 2008 году сочинять
панегирики в адрес россий�
ского премьера никто не
стал, ограничившись сухой
констатацией факта.

2009 год
Несмотря на явно охла�

девшие отношения, в 2009
году Александр Лукашенко
все же поздравил и Влади�
мира Путина, и Дмитрия
Медведева. Медведева он на�
звал “талантливым руково�
дителем” и “истинным пат�
риотом своего Отечества”,
который все свои силы
“энергично направляет на
служение России во имя ее
процветания и повышения
благосостояния граждан”.
Он также подтвердил свою
«готовность к дальнейшему
диалогу в целях углубления
стратегических союзничес�
ких отношений» между дву�
мя государствами.

А вот Путина поздравил
так же лаконично, как и в
прошлый раз. Никаких ци�
тат из поздравления приве�
дено не было.

2010 год
Поздравлений от своих

российских коллег Алек�
сандр Лукашенко так и не
дождался.

В день рождения Дмит�
рия Медведева Александр
Лукашенко сделал ответ�
ный реверанс и проигнори�
ровал этот праздник. Прав�
да, позже телеканал ОНТ
сообщил, что поздравления
все же были (причем как со
стороны Лукашенко, так и
ранее со стороны Медведе�
ва), и даже зачитал текст.
Только вот незадача: на
официальном сайте прези�
дента РБ подобного сообще�
ния так и не появилось, а в
пресс�службе Дмитрия
Медведева по этому поводу
заявили, что официальное
поздравление от Александ�
ра Лукашенко российско�
му лидеру не поступало.

Впереди день рождения
Владимира Путина. Все с
нетерпением ждут 7 октяб�
ря, чтобы посмотреть, как
же будет выкручиваться
Александр Лукашенко на
этот раз?

Номер одинНомер одинНомер одинНомер одинНомер один
в президентскв президентскв президентскв президентскв президентской гой гой гой гой гонконконконконкеееее
Павел ДМИТРИЕВ

Первый пошел: ЦИК
Беларуси зарегистриро�
вал инициативную груп�
пу кандидата в прези�
денты Виктора Тере�
щенко. Другие претен�
денты пока не подали
свои списки. Зато уже
сейчас известно, что
каждый кандидат бу�
дет иметь по часу эфир�
ного времени на телеви�
дении и радио и, если не
побоится, сможет по�
участвовать в теле� и
радиодебатах.

— Благодаря вам в изби�
рательной кампании нача�
лось движение, — заявила
председатель Центризбир�
кома Лидия Ермошина, по�
здравляя с регистрацией
Виктора Терещенко. Напом�
нив, что претендент являет�
ся “ветераном движения
(ранее он участвовал в изби�
рательных кампаниях 1994
и 2001 годов)”, глава ЦИК
отметила, что его участие в
нынешней избирательной
кампании будет удачным,
сообщает interfax.by.

В соответствии с планом
по подготовке и проведению
выборов Терещенко сможет
начать собирать подписи 30
сентября.

«Считаю, мы способны
собрать необходимые 100
тыс. подписей, будем мак�
симально соблюдать закон,
и мы реально видим воз�
можность моей регистра�
ции в качестве кандидата в
президенты», — отметил
потенциальный кандидат,
уточнив, что является “сто�
ронником государства и
поддерживает Республику
Беларусь”.

Как известно, Виктор
Терещенко уже дважды пы�
тался собрать подписи, но
дважды сходил с дистан�
ции.

Другие же кандидаты
списки своих инициатив�
ных групп пока не подали.
По информации «Салідар�
насці» многие столкнулись
с проблемами уже на этом
этапе предвыборной гонки.
Поэтому не исключено, что
к финишу, собрав 100 ты�
сяч подписей, придет лишь
несколько из них. Причем
не факт, что и этих ЦИК
пропустит в полном составе.

Погрязнув в разборках и
бесконечных обсуждениях
по выбору «единого», де�
мократические силы так и
не смогли договориться
между собой. А значит, вы�
бор соперника для Алексан�
дра Лукашенко оппозиция
предоставила Центризбир�
кому.

Что ж, у оппозиции есть
еще одна возможность по�

дискутировать между со�
бой. По словам Лидии Яр�
мошиной, помимо законно�
го часа в теле� и радиоэфи�
ре, кандидаты могут полу�
чить время для дебатов.

— Поэтому если они не
боятся полемики и готовы
поделится с аудиторией, то
получат еще и это время, —
отметила Лидия Ермоши�
на в эфире ОНТ.

Правда, вести полемику
оппонентам власти, надо
думать, придется между
собой. Тяжело представить,
чтобы Александр Лукашен�
ко снизошел до открытых
дебатов с «отморозками» и
«врагами народа» (как
именует глава государства
оппозицию уже много лет).
Последний раз в дебатах он
был замечен в далеком
1994 году, что и позволило
Лукашенко выиграть выбо�
ры (пусть и не так «элеган�
тно», зато легитимно).
Больше такого подарка
ожидать от него не прихо�
дится.

Так что каждый будет
заниматься своим делом:
оппозиция выяснять между
собой отношения, Алек�
сандр Лукашенко завоевы�
вать очередную «ошеломля�
ющую (или как он назовет
ее в этот раз?)» победу.

Пока написанный сцена�
рий развивается по плану.
А мы, как зрители, можем
понаблюдать со стороны.

Льняная постель ЛукЛьняная постель ЛукЛьняная постель ЛукЛьняная постель ЛукЛьняная постель Лукашенкашенкашенкашенкашенкооооо
Павел ДМИТРИЕВ

Сложно подсчитать,
сколько раз за время сво�
его президентства Алек�
сандр Лукашенко разво�
дил риторику о возрож�
дении льняной отрасли.
И вот во вторник, посе�
щая ОАО «Дубровенс�
кий льнозавод» (Витеб�
ская область), он вновь
завел старую песню. И
опять выясняется, что
«по льну мы работаем
очень плохо». Даже не�
смотря на то, что пре�

зидент спит на льняной
постели.

“Срок три года для вы�
хода на рентабельную рабо�
ту по льну”, — заявил Алек�
сандр Лукашенко, посещая
посещая ОАО «Дубровенс�
кий льнозавод», сообщает
interfax.by.

Глава государства кон�
статировал, что пока «по
льну мы работаем очень пло�
хо».

— Я не хочу, чтобы по�
вторилась ситуация с кар�
тофелем, когда 20 лет назад
все свернули, а сегодня ге�
роически преодолеваем.
Льном мы будем занимать�

ся, как следует, очень ин�
тенсивно. За лен будем спра�
шивать не меньше, чем за
хлеба, — отметил прези�
дент.

И вроде бы все правиль�
но: и возрождать льняную
отрасль надо, и выходить на
рентабельность. Если бы ни
одно но.

Борьбу за лен Александр
Лукашенко начал еще в
2003 году, подписав прото�
кол №37. Тогда президент
постановил: белорусскому
льну быть, дал денег и при�
казал разработать соответ�
ствующие программы.

Окончание на с.4
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Эти люди покидали свои
кресла (понятно, что не из�за
наших требований), но на их
место приходили чиновники
с возможно еще более жест�
ким отношением к СМИ. К
сожалению, на подобных дол�
жностях человек делает то,
что от него требуют выше.

Чиновники вспоминают
про БАЖ и идут на контакт
только когда во время оче�
редной «либерализации»
им дают на это отмашку. До
2002 года разговаривать с
чиновниками того же мини�
стерства информации было
проще. Теперь с каждым
годом возможностей нала�
дить диалог становится
меньше».

Жанна Литвина: «Я ду�
маю, все время существова�
ния БАЖ государство отно�
силось к организации оди�
наково – как к раздражите�
лю».

2003: Всемирная ассо�
циация газет (WAN) награ�
дила БАЖ Золотым пером
Свободы.

2004: Европейский пар�
ламент вручил БАЖ пре�
мию имени Андрея Сахаро�
ва «За свободу мысли».

Жанна Литвина: «Пре�
мия 2003 года означала,
что нас признали полноцен�
ной частью международно�
го журналистского сообще�
ства. В то время, когда вне�
шняя политика нашего го�
сударства была направлена
на самоизоляцию страны,
это было очень важно».

Андрей Бастунец: «С
того момента, как Европар�
ламент вручил БАЖ пре�
стижную премию Сахаро�
ва, он стал более вниматель�
но относится к судьбе орга�
низации. Это дает нам на�
дежду».

2005: 16 независимых
газет исключены из под�
писного каталога «Белпоч�
ты», 19 перестали прода�
вать через сеть киосков
«Белсоюзпечати».

Андрей Бастунец: «До
2005 года казалось, что си�
туация со СМИ находится
в Беларуси на таком низком
уровне, что хуже уже быть
не может. И внезапно нака�
нуне очередных президен�
тских выборов оказалось,
что ее могут опустить еще
на ступеньку ниже».

Андрей Бастунец возле
здания Верховного суда пе�
ред началом рассмотрения
жалобы БАЖ на предуп�

реждение Министерства
юстиции, 2010 г.

2007: Член политсовета
ОДС Александр Бухвостов
заявил, что «независимых
СМИ в принципе нет, и не
может быть» и «должна
быть партийная пресса» –
пресса ОДС.

Андрей Бастунец: «По�
добные высказывания зву�
чат все время существова�
ния БАЖ и политичской
оппозиции. Часть оппози�
ции не понимает роль СМИ
– их роль не в том, чтобы за�
ниматься обслуживанием
политических сил, а в том
чтобы объективно информи�
ровать общество, давать
трибуну разным политичес�
ким силам, контролировать
власть.

Но мне кажется, что при
отдельных выпадах боль�
шинство оппозиционных
лидеров понимает: обслужи�
вание независимыми СМИ
их интересов – путь в нику�
да».

2009: В состав Обще�
ственного координацион�
ного совета в сфере СМИ во
главе с Павлом Якубови�
чем включена Жанна Лит�
вина и Иосиф Середич.

Жанна Литвина: «Мало
того, что состав нашего об�

щественного совета был на�
значен постановлением пра�
вительства, так там еще и
находятся люди, возглав�
ляющие государственные
СМИ. Уже по этой причине
было понятно, что совет до
конца объективным быть не
может. Сейчас давать оцен�
ки работе Совета нет смыс�
ла – последнее его заседание
было полтора года назад».

2010: Согласно предпи�
санию министерства юсти�
ции БАЖ вынужден был
отозвать у своих членов у�
достоверения со словами
«Прэса» і «Press» и ликви�
дировать Центр правовой
защиты СМИ.

Жанна Литвина: «На
ближайшее время прогно�
зировать что�то сложно.
Стартовала президентская
кампания, а для независи�
мой журналистики это все�
гда время испытаний.

Главная цель на буду�
щее – не терять в нынешних
условиях стандарты нашей
профессии. За нас никто
нашу работу не сделает, для
нас самое главное дать лю�
дям и обществу информа�
цию, которая не будет от�
цензурирована и не пройдет
через сито идеологической
вертикали».

15 лет в местах лишения свободы слова15 лет в местах лишения свободы слова15 лет в местах лишения свободы слова15 лет в местах лишения свободы слова15 лет в местах лишения свободы слова

29.09.2003 Совмин поста�
новлением № 1237 утвер�
дил Мероприятия по разви�
тию льноводства в рамках
программы «О дополни�
тельных мерах по развитию
льноводства в республике на
2004 – 2006 годы».

Уже в 2004 году офици�
ально сайт президента тор�
жественно рапортовал:
«Благодаря предпринятым
по указанию Александра
Лукашенко мерам, отече�
ственная льноводческая от�
расль уже вышла на новый
производственный уровень,
ее рентабельность суще�
ственно возросла». В циф�

рах, правда, это все выгля�
дело несколько иначе. Про�
верка КГК по Витебской об�
ласти показала, что в 2004�
2005 гг. местные и распо�
рядительные органы и орга�
низации Витебской облас�
ти не обеспечили выполне�
ние заданий по объемам
производства льнопродук�
ции и ее качеству… В 2004
году недополучено 1 тыс.
тонн льноволокна, в 2005 г.
– 5,1 тыс. тонн. Урожай�
ность к 2005 году и вовсе
упала с 6,1 до 5.8 ц/га при
задании в 7.3 ц/га.

Стоит отметить, что до
того, как Александр Лука�
шенко взялся возрождать
льняную отрасль, показате�
ли были куда более внуши�

тельные. Так в 1995 г. в хо�
зяйства Беларуси давали 60
тыс. тонн льноволокна. Пол�
года назад, посещая Оршан�
ский льнокомбинат, Лука�
шенко неожиданно для себя
обнаружил, что льняная от�
расль, несмотря на все его
старания, осталась в «ка�
менном веке». Естественно,
были поставлены и новые
амбициозные планы: Лука�
шенко вновь заявил о сроч�
ной модернизации произ�
водств льна и поручил в
кратчайшие сроки устано�
вить новое оборудование.

Но что�то не реагирует
лен на заявления Лукашен�
ко. И вновь оказывается, что
«по льну мы работаем очень
плохо».

Причину этому прези�
дент, как всегда, видит в
недоработке чиновников.

— Ты должен всегда хо�
дить в льняной ткани. Ты
должен был быть сегодня в
льняном костюме, ведь это
же реклама, — обратился
президент к генеральному
директору Оршанского
льнокомбината.

И тут же поставил себя в
пример.

— Меня за лен агитиро�
вать не надо. Я, как прези�
дент, который может ку�
пить что хочет, использую
постельное белье из льна.

Так это или нет, прове�
рить, конечно, сложно. Но
ясно одно: отрасль в глубо�
кой яме. Даже странно, как
президент может после это�
го так спокойно спать на сво�
ей льняной постели?

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com
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Поэт, поляк, землякПоэт, поляк, землякПоэт, поляк, землякПоэт, поляк, землякПоэт, поляк, земляк
Виталий ЦЫГАНКОВ,
«ГАЗЕТА.РУ»

Самая большая ин�
трига президентских
выборов в Беларуси не
их результат, а то,
что после подведения
итогов будет делать
Александр Лукашенко.

14 сентября депутаты
палаты представителей —
нижней палаты белорус�
ского парламента — как
обычно, единогласно про�
голосовали за назначение
даты президентских выбо�
ров на 19 декабря. В Бела�
руси, где из�за отсутствия
традиционной политичес�
кой борьбы поиск мисти�
ческих совпадений давно
стал призванием не толь�
ко астрологов, но и поли�
тологов, наблюдатели сра�
зу же отметили, что 19
декабря — это День свято�
го Николая.

Именно Николаем,
или Коленькой, зовут
младшего и любимого ше�
стилетнего сына Алексан�
дра Лукашенко. Поэтому,
мол, дата выборов назначе�
на не случайно, с верой в
то, что именно святой Ни�
колай поможет президен�
ту переизбраться на свой
четвертый срок.

Неизвестно, как там
святые угодники, но бело�
русский электорат в мас�
се своей пока что не слиш�
ком жаждет радикальных
перемен, о чем говорят ре�
зультаты социологичес�
ких исследований.

Вообще с объективны�
ми рейтингами в Белару�
си все слишком сложно.
Независимая социология
изгнана из страны, а госу�
дарственные службы счи�
тают невозможным для
себя даже засомневаться в
том, что рейтинг Лука�
шенко может опуститься
ниже 80%. В Беларуси ре�
гулярно проводит опросы
социологическая служба
Baltic Surveys, являюща�
яся литовским партнером
Gallup Organization. По
данным последнего, июль�
ского исследования, на
вопрос «Если бы в ближай�
шее время состоялись но�
вые выборы президента

Беларуси, за кого бы вы
проголосовали?» Алексан�
дра Лукашенко назвали
33% респондентов.

Кстати, эту цифру —
«около 30 %» — уже под�
хватили белорусские оппо�
зиционеры и российские
СМИ, преподнося ее как
доказательство того, что
Лукашенко не выигрыва�
ет выборы в первом туре.
Следует, однако, отме�
тить, что заветные 33%
получены в результате так
называемого открытого
опроса, когда люди сами
должны вписать фамилию
кандидата. В «закрытом
опросе», когда респонден�
там предлагается готовый
список кандидатов и нуж�
но выбрать кого�то из них,
фамилию Лукашенко на�
звали 44%. Поясним на
всякий случай, что озна�
чают эти 44% от всех из�
бирателей. Например,
если на выборы придут
70%, и из них 60% прого�
лосуют за Лукашенко.

Кстати, самая автори�
тетная белорусская соци�
ологическая структура,
зарегистрированный в
Литве НИСЭПИ (Незави�
симый институт социаль�
но�экономических и поли�
тических исследований),
по итогам июньского опро�
са дал Лукашенко 45% в
закрытом опросе. Нелиш�
ним будет добавить, что
рейтинги остальных бело�
русских политиков нахо�
дятся в рамках статисти�
ческой погрешности (кро�
ме бывшего кандидата в
президенты Александра
Милинкевича, который
имеет около 5%).

Другое дело, что пока
нет социологических дан�
ных, объясняющих, как
белорусский электорат от�
реагировал на события
последних недель — ин�
формационную атаку
Кремля, три серии филь�
ма «Крестный батька» на
НТВ и почти ежедневные
сюжеты на других рос�
сийских телеканалах, осо�
бенно на фоне загадочной
смерти оппозиционного
журналиста Олега Бебени�
на.

По идее, главными де�
визами кампании Алек�
сандра Лукашенко долж�
ны стать мифологическая

«стабильность» и обеща�
ние довести среднюю зар�
плату до 500 долларов в
конце года.

Зарплату стали суетли�
во подгонять начиная с
сентября, притом взялись
за главную целевую ауди�
торию — учителей и вра�
чей. Очевидно, что эта ма�
гическая цифирь будет
властями достигнута, что,
по мнению многих бело�
русских экономистов, мо�
жет привести к девальва�
ции белорусского рубля.
Однако случится это уже
после президентских вы�
боров.

Аналитики заявляют,
что это будет самая непро�
стая избирательная кампа�
ния для Лукашенко —
именно из�за изменения
отношения Москвы к
«Крестному батьке». Еще
весной превалировало
мнение, что исход выборов
предрешен и оппозицион�
ные кандидаты будут уча�
ствовать в кампании не для
победы, а для того, чтобы
решить свои организаци�
онные или политические
вопросы или просто зая�
вить о себе на будущее. Об�
щим местом было, что оп�
позиция, осознав невоз�
можность победы на выбо�
рах, решила действовать
по поговорке «не догоню,
так хоть согреюсь». Одна�
ко сейчас все больше ана�
литиков считает, что у оп�
понентов Лукашенко появ�
ляется шанс, вызванный,
правда, не их успешными
действиями, а внешними
причинами.

К началу президентс�
кой кампании оппозиция
пришла в довольно разоб�
ранном состоянии, коли�
чество ее активных сто�
ронников за последние
годы как минимум не уве�
личилось, акции протеста
последнее время собирали
в лучшем случае несколь�
ко тысяч человек, оппози�
ционные партии погрузи�
лись во внутренние разбор�
ки и расколы.

Призывы «демократи�
ческой общественности» к
политикам еще до выборов
выйти на процедуру опре�
деления единого кандида�
та не возымели никакого
эффекта, и в отличие от
выборов 2001 и 2006 годов
оппозиция не имеет ни
желания, ни процедуры
для выборов этого едино�

го.
Впрочем, не исключен

вариант, что без всяких на
то усилий оппозиции мо�
жет получиться не единый
кандидат, а один канди�
дат. Не потому, что канди�
датам удастся договорить�
ся, а потому, что в избира�
тельных бюллетенях в ко�
нечном итоге окажется
только одна фамилия. Ос�
тальным просто не удаст�
ся дойти до финиша.

Пожалуй, главной
внутрибелорусской инт�
ригой этих выборов мож�
но назвать кампанию «Го�
вори правду» поэта Влади�
мира Некляева. Вот уже
более полугода после нача�
ла этой кампании, которая
вначале презентовалась
как неполитическая, «го�
вориправдисты» ежеднев�
но дают информационные
поводы своими разнооб�
разными и оригинальны�
ми акциями, которые,
очевидно, организованы
профессиональными по�
литтехнологами. После�
дним, пожалуй, самым
курьезным примером,
красноречиво характери�
зующим белорусскую ре�
альность, стало задержа�
ние активистов кампании
на футбольном и хоккей�
ном матчах только за то,
что на них были надеты
майки с надписью «Прав�
да победит».

Оппозиционные лиде�
ры в неформальных разго�
ворах признают, что на се�
годня только у Некляева
есть финансовые ресурсы
для проведения полноцен�
ной президентской кампа�
нии. Притом более чем за
полгода существования
«Говори правду» никто так
и не смог — даже «по сек�
рету, даже «не для прес�
сы» — точно выяснить
происхождение этих нема�
лых по белорусским мер�
кам ресурсов.

16 сентября Владимир
Некляев официально зая�
вил о вступлении в прези�
дентскую гонку, зачитав
собственное стихотворе�
ние на белорусском языке,
последние строчки которо�
го, возможно, станут ло�
зунгом его кампании: «Я
пришел, чтобы вы победи�
ли».

Окончание на с.8
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“В условиях демократии пригодятся“В условиях демократии пригодятся“В условиях демократии пригодятся“В условиях демократии пригодятся“В условиях демократии пригодятся
не тоне тоне тоне тоне толькльклькльклько перего перего перего перего переговорные навыки профсоюзов,оворные навыки профсоюзов,оворные навыки профсоюзов,оворные навыки профсоюзов,оворные навыки профсоюзов,
но и их бойцовские кно и их бойцовские кно и их бойцовские кно и их бойцовские кно и их бойцовские кааааачества”чества”чества”чества”чества”

В независимом проф�
движении не прекраща�
ются споры о том, каким
должен быть профсоюз.
Часть активистов уве�
рена, что настоящая
профсоюзная организа�
ция может работать
только на предприятии,
в трудовом коллективе,
и что отраслевой прин�
цип построения – един�
ственно верный. Но вла�
сти и наниматели выда�
вили большинство неза�
висимых профсоюзов с
предприятий. И они на�
шли новые формы объе�
динения – территори�
альные.

О том, как живется и ра�
ботается профактивистам
многоотраслевых первичек,
а также о проблемах работ�
ников небольших городов
Беларуси сайту Praca�
by.info рассказал председа�
тель Речицкой территори�
альной организации Бело�
русского профсоюза работ�
ников радиоэлектронной
промышленности (РЭП) Ан�
дрей Стрижак.

– Андрей, вы собирались
заниматься филологией, а
стали профсоюзным лиде�
ром. Как это произошло? По�
чему выбрали именно проф�
союз РЭП?

– В профсоюз РЭП я
пришел в середине 2007�го
года, будучи студентом Го�
мельского государственно�
го университета имени
Франциска Скорины. У нас
в университете был профсо�
юз, студенческий. Но даль�
ше социальной сферы их
деятельность обычно не рас�
пространялась. Если же у
студента возникал конф�
ликт с администрацией,
профсоюз всегда был на сто�
роне последней. Уже в то
время я занимал активную
гражданскую позицию и
понимал, что рано или по�
здно это приведет к возник�
новению проблем с руковод�
ством университета. Поэто�
му решил найти организа�
цию, которая могла бы меня
защитить.

Да�да, именно так, я бы
сказал, рационально, я подо�
шел к этому вопросу. (Сме�
ется – авт.). С активистами
регионального представи�
тельства профсоюза РЭП я
был знаком по совместной об�
щественной деятельности.
Поэтому долго выбирать не
пришлось. К тому же орга�
низация привлекла меня
своей открытостью и демок�
ратичностью.

– Как живется независи�
мому профсоюзу в неболь�
шом городке?

– В течение года длилась
судебная тяжба нашего
профсоюза с Речицким рай�
исполкомом по вопросу ре�
гистрации Речицкой терри�
ториальной первички.
Власть под разными предло�
гами отказывалась регист�
рировать организацию. Тем
не менее, победа оказалась
на нашей стороне –нас заре�
гистрировали.

Судебная тяжба – не са�
мый лучший режим работы
для организации. К членам
профсоюза, особенно к акти�
вистам, чиновники проявля�
ли повышенный «интерес».

На судебных заседаниях
нас допрашивали как лю�
дей, которые пытаются в
чем�то обмануть государ�
ство. Из уст представителей
власти не раз звучали утвер�
ждения о нецелесообразнос�
ти регистрации нашей орга�
низации – мол, у профсою�
за РЭП есть производствен�
ная первичка на заводе
«РИТМ», и достаточно.
Хотя это очевидное наруше�
ние нашего права на свободу
объединения.

Во время судебной тяж�
бы власти неоднократно пы�
талась получить полные
списки членов организации.
Конечно, такая обстановка не
способствовала росту проф�
союза. Несколько человек
из�за этого вышли из орга�
низации.

Но теперь у нас есть воз�
можность действовать ле�
гально. И я уверен, ситуа�
ция изменится к лучшему.

– А как люди вас нахо�
дят?

– Многие приходят к нам
благодаря профсоюзной

прессе, но большинство всту�
пает в профсоюз по рекомен�
дации знакомых. В основном
идут, чтобы защитить свои
права. Есть также активис�
ты, которых профсоюз объе�
динил благодаря общим ин�
тересам.

Вот, например, не так
давно к нам пришла группа
молодых людей. Они рабо�
тают, учатся. К тому же у
них есть общее увлечение.
Ребята любят путешество�
вать, они занимаются вело�
спортом.

Надеюсь, что это станет
стимулом для организации
активного и здорового отды�
ха для членов профсоюза.

Если сталкиваемся с на�
рушением трудового законо�
дательства – на помощь при�
ходят сотрудники Гомельс�
кого представительства
профсоюза Виктор Козлов и
Леонид Судаленко. Благода�
ря нашему тесному сотруд�
ничеству удается разрешать
даже самые сложные трудо�
вые споры.

Главная наша задача –
защитить человека труда.
Много у нашего белорусско�
го работника сегодня про�
блем. И в первую очередь –
это контракты. Перед ними
беззащитен любой работ�
ник. Но чтобы эффективно
бороться с контрактами, мы
должны быть сильными.

Поэтому в наших планах
– реализация программы по
привлечению новых членов.
У нас есть несколько ноу�хау,
которые мы собираемся ис�
пользовать.

– Расскажите подробнее,
что это за способы?

Об этих технологиях я
узнал на профсоюзных семи�
нарах. Речь идет об органай�
зинге – привлечении новых
членов профсоюза с помо�
щью личного контакта, ког�
да проблемы каждого потен�
циального члена профсоюза
становятся важными для
профсоюзного активиста. Я
думаю, что эти технологии
принесут нам успех.

Образовательные про�
граммы нашего профсоюза
охватывают многие сферы
деятельности, которые мо�
гут быть интересны нашим

членам. Это Школа помощ�
ника юриста и Школа проф�
союзного журналиста, а так�
же многие другие учебные
курсы и кружки.

Еще одним источником
пополнения наших рядов
должна стать молодежь, как
трудовая, так и студенты.
На базе традиционно соци�
ально активного и не обде�
ленного гражданской пози�
цией студенчества может
развиться мощная органи�
зация, готовая не только от�
стаивать свои собственные
права, но и способствовать
демократизации общества.

– Какие проблемы, по ва�
шему мнению, сегодня вол�
нуют работников предприя�
тий Речицы, какие – бюд�
жетников?

– Проблемы работников
предприятий Речицы такие
же, как и на других пред�
приятиях страны: сокра�
щенная рабочая неделя, нео�
плачиваемые отпуска, несо�
ответствие роста заработной
платы ценам на товары и ус�
луги.

Отличительная черта на�
шего города заключается в
том, что в нем есть несколь�
ко градообразующих пред�
приятий – это РУП «Речиц�
кий метизный завод», ОАО
«Речицадрев», предприя�
тия нефтяной отрасли. Как
видите, выбор небольшой. К
тому же устроиться на рабо�
ту в «нефтянку» можно толь�
ко по знакомству. Между до�
ходами нефтяников и дохо�
дами остальных жителей
города существует огромная
разница. Все, кто не работа�
ет в нефтяной отрасли, ста�
новятся заложниками более
высокого уровня жизни не�
фтяников, потому что цены
в нашем городе ориентиро�
ваны на людей с достатком
выше среднего.

Нелегко приходится мо�
лодым специалистам, при�
чем как в бюджетной сфере,
так и реальном секторе эко�
номики. Молодые люди,
окончив учебные заведения,
по распределению возвра�
щаются в родной район.
Приходят на своё первое ра�
бочее место, и что их там
ждет? Полное отсутствие
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перспективы личностного
роста и мизерная зарплата.
Неудивительно, что моло�
дежь старается любой ценой
избежать или сократить
срок «барщины», в которую
превратилось обязательное
распределение. А ведь это
социальная гарантия перво�
го рабочего места, которая
должна защитить молодого
специалиста. Однако на
практике – это обремени�
тельная «обязаловка».

Многие из выпускников
работают не по специально�
сти, и в этом наш город не
отличается от остальных.
Врачи, учителя, работники
культуры и соцработники
находятся в весьма уязви�
мом положении. Разница в
том, что работник предпри�
ятия при сокращенной рабо�
чей неделе может найти
подработку и таким образом
компенсировать свои потери
в зарплате. А вот врач и учи�
тель такой возможности не
имеет, потому что по�пре�
жнему работает полную не�
делю, вот только покупатель�
ная способность их зарпла�
ты совсем низкая.

– Как может профсоюз
помочь в таких условиях?

– Сегодня у нас в стране
большинство традиционных
способов защиты прав работ�
ников, таких как, например,
колдоговор, действует лишь
на успешных предприяти�
ях, которых совсем немного.
Наша организация террито�
риальная, а не производ�
ственная. С одной стороны,
у нас есть ограничения, но с
другой – у нас есть и допол�
нительные возможности.

Сейчас поясню. Мы, к со�
жалению, не можем иници�
ировать аттестацию рабоче�
го места на шумность или
пыль на каком�либо конкрет�
ном предприятии. Мы не
можем провести коллектив�
ные переговоры. Но в то же
время мы не ограничены во�
ротами предприятия.

В таких условиях мы де�
лаем упор на две составляю�
щие – информационную и
правовую. На страницах на�
ших информационных бюл�
летеней «Пересменка» и
«Рабочая солидарность» мы
стараемся донести до людей
правдивую информацию.

Наш профсоюз оказыва�
ет правовую поддержку тем,
кто обращается к нам за по�
мощью. Это также очень
важно. И к нам, кстати ска�
зать, приходят работники с

тех предприятий, где дей�
ствует колдоговор. Однако
наниматель все равно нару�
шает их права. Работники не
находят защиты в офици�
альном профсоюзе, который
практически всегда поддер�
живает нанимателя, и идут
к нам.

Кроме того, мы стараем�
ся организовать и свободное
время наших членов. Прово�
дим регулярные встречи.
Мы обсуждаем последние
новости, рассказываем о на�
шей организации людям,
которые в перспективе, я
уверен, станут членами на�
шего профсоюза.

И, я полагаю, не менее
важное направление – это
профсоюзные кампании.
Своими акциями мы посто�
янно напоминаем людям,
что отменить контракты,
вернуть детям льготы – в их
силах. Конечно, это не даст
мгновенные результаты, но
в долгосрочной перспективе,
я уверен, победа будет за
нами. И это будет неоцени�
мая помощь профсоюза че�
ловеку труда.

– Есть два подхода к стра�
тегии независимого проф�
движения. Первый � сидеть
тихо, не подставлять под
удар организацию, чтобы
после победы демократии на
месте выживших организа�
ций начали развиваться
мощные профсоюзы. Второй
� активно выступать, заяв�
лять о своих требованиях,
организовывать акции про�
теста? Какой подход вы счи�
таете правильным?

– Демократия не прихо�
дит сама по себе, а активные
профсоюзы, как показывает
пример других стран, в час�
тности Польши – серьезный
фактор в демократизации
общества. К тому же, мне не
совсем понятно каким обра�
зом на базе выживших орга�
низаций могут вырасти
сильные профсоюзы, если
члены этих организаций не
готовы к активной борьбе за
права трудящихся. А ведь де�
мократия – это не только пра�
ва и свободы, это еще и ры�
ночные отношения, со всеми
их особенностями взаимоот�
ношений между нанимате�
лем и работниками. В таких
условиях могут пригодить�
ся не только переговорные
навыки сторонников такти�
ки сохранения сил, но и бой�
цовские качества сторонни�
ков активной борьбы за пра�
ва трудящихся.

КККККозик считает,озик считает,озик считает,озик считает,озик считает,
что «правительствочто «правительствочто «правительствочто «правительствочто «правительство
надо разгонять тринадо разгонять тринадо разгонять тринадо разгонять тринадо разгонять три
раза в год», а себя –раза в год», а себя –раза в год», а себя –раза в год», а себя –раза в год», а себя –
«человек«человек«человек«человек«человеком от соом от соом от соом от соом от сохи»хи»хи»хи»хи»
Вадим ЛИВНЕВ

Федерация профсою�
зов Беларуси будет соби�
рать подписи за выдви�
жение Александра Лука�
шенко кандидатом в
президенты. Шеф ФПБ
Леонид Козик обосновал
это следующим обра�
зом.

— Я знаю Александра
Григорьевича много лет. Я и
сам человек от сохи и, слу�
шая остальных кандидатов,
не вижу реальных дел, — за�
явил Козик (цитируется по
РИА «Новости»). — Неуже�
ли вы думаете, что я буду
агитировать профсоюзы за
того, кто просто болтает.

Не знаем, что Козик,
вкладывает в понятие «че�
ловек от сохи», но по наше�
му мнению он под это опре�
деление никак не подпада�
ет. Единственное, чем мо�
жет козырнуть в этом смыс�
ле нынешний председатель
ФПБ, так это тем, что на заре
своей трудовой деятельнос�
ти работал токарем на Бори�
совском заводе автотрактор�
ного электрооборудования.
После ухода с БАТЭ послуж�
ной список Козика выгля�
дел так:

В 1976 �1977 гг. — по�
мощник прокурора Борисо�
ва.

В 1977 �1985 гг. — пред�
седатель профсоюзного ко�
митета Борисовского завода
автотракторного оборудова�
ния.

В 1985 �1990 гг. — ди�
ректор Борисовской швей�
ной фабрики.

В 1992�1995 годах � пред�
седатель Комиссии по эко�
номической реформе Вер�
ховного Совета Республики
Беларусь XII созыва.

С августа 1995 года был
членом коллегии Межгосу�
дарственного экономичес�
кого комитета экономичес�
кого союза Содружества
Независимых Государств.

С 1996 года � полномоч�
ный представитель прези�
дента Республики Беларусь
– член Исполкома Союза
Республики Беларусь и Рос�
сийской Федерации, заме�
ститель председателя Ин�
теграционного Комитета (с
1999 г.), заместитель пред�
седателя Исполнительного
комитета Союза Беларуси и
России (с 1999 г.).

5 февраля 1998 г. указом
Президента назначен заме�
стителем премьер�мини�
стра Республики Беларусь.

31 августа 2000 г. ука�
зом Президента №481 на�
значен представителем Рес�
публики Беларусь при Со�
вете Министров Союзного
государства.

12 сентября 2001 г. ука�
зом № 496 назначен замести�
телем главы Администрации
президента и освобожден от
должности полномочного
представителя президента
Республики Беларусь � заме�
стителя премьер�министра.

16 июля 2002 г. избран
председателем Совета Феде�
рации профсоюзов Беларуси.

Согласитесь, на «челове�
ка от сохи» как�то не очень
тянет.

Но еще забавнее выгля�
дит следующий пассаж ру�
ководителя ФПБ: «А то, что
он (Лукашенко – прим.ред.)
гоняет правительство, то я
всегда говорил, что прави�
тельство нужно разгонять
три раза в год».

На самом деле «гонять»
и «разгонять» — это прин�
ципиально разные вещи.
Правительства в Беларуси
не то, что не меняется три
раза в год, а совсем наобо�
рот: кабинет Сидорского
уже можно записывать в ка�
тегорию политических дол�
гожителей – ему уж 7 лет в
обед. Так что, получается,
как раз Лукашенко, «го�
няя» правительство, «про�
сто болтает». Но это не ме�
шает Козику обещать ны�
нешнему главе государства
полную поддержку.
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ЮРИСКОНСУЛЬТ

Еще одним сюрпри�
зом этих выборов стал
сенсационный отказ бал�
лотироваться Александра
Милинкевича, единого
кандидата от оппозиции в
2006 году, самого узнава�
емого после Лукашенко
белорусского политика. О
своем решении, слухи о
котором, впрочем, шли
уже давно, Милинкевич
объявил в пятницу, 17
сентября. Очевидно, что
причиной такого шага
стали разногласия на пра�
вом, национальном флан�
ге белорусской политики,
а также неспособность ак�
кумулировать необходи�
мые для полноценной
кампании финансовые ре�
сурсы.

Среди других оппози�
ционных политиков, зая�
вивших о своем намере�
нии участвовать в избира�
тельной кампании и име�
ющих шансы попасть в
шорт�лист кандидатов в
президенты, лидер граж�
данской компании «Евро�
пейская Беларусь» Анд�
рей Санников, замести�
тель председателя партии
БНФ Григорий Костусев,
заместитель председате�
ля Объединенной граж�
данской партии Ярослав
Романчук. Все они впер�
вые участвуют в прези�
дентских выборах и пока
не слишком известны ши�
рокой публике — с другой
стороны, в белорусских
условиях это огромный
плюс, потому что в отли�
чие от других оппозици�
онных лидеров они не
имеют никакого отрица�
тельного рейтинга.

Руководитель Центра
Мизеса, либеральный
экономист Ярослав Ро�
манчук — пожалуй, один
из самых компетентных
критиков экономической
политики властей. Имен�
но у Романчука самая вме�
няемая и привлекатель�
ная экономическая про�

грамма, которая называ�
ется «Миллион новых ра�
бочих мест». Ярослав
лучше всех белорусских
политиков владеет анг�
лийским языком, он хоро�
шо знаком либеральным
политикам в Москве.
Главные электоральные
минусы Романчука, кото�
рые при случае не преми�
нет раскрутить пропаган�
да, таятся в его паспорт�
ных данных: во�первых,
он поляк, во�вторых, не
женат.

В руках Андрея Санни�
кова самый массовый на
сегодня оппозиционный
интернет�ресурс — сайт
«Хартия�97», регистри�
рующий 30—40 тысяч по�
сещений ежедневно. Од�
нако за Санниковым не
стоит никаких реальных
структур, а сбор вирту�
альных подписей законо�
дательством пока не пре�
дусмотрен. Нужны живые
активисты, которые будут
ходить по квартирам и со�
бирать реальные подписи
реальных людей в атмос�
фере страха и зависимос�
ти большинства белорус�
ских граждан от власти.
Впрочем, Санников собрал
неплохую команду, и, воз�
можно, ему удастся сде�
лать то, что не удавалось
другим оппозиционным
лидерам последние годы,
— привлечь в политику
новых людей.

На фоне отказа от даль�
нейшей борьбы Алексан�
дра Милинкевича на пра�
вом, прозападном фланге
белорусской оппозиции
неожиданно может выйти
в лидеры кандидат от «Бе�
лорусского народного
фронта» (БНФ), замести�
тель председателя этой
партии Григорий Косту�
сев, которого априори
считали только техничес�
ким претендентом. Одна�
ко сейчас национально�
демократические активи�
сты, уязвленные тем, что
могут остаться без «свое�
го» кандидата, могут
объединиться вокруг пре�

тендента от БНФ. У Кос�
тусева есть своя «фиш�
ка»: его кампания может
пройти под лозунгом «За�
меним шкловского на
шкловского!» — посколь�
ку, как и действующий
президент, кандидат ро�
дом из Шклова.

В последние месяцы
белорусская публика за�
нята занимательной шара�
дой под названием «най�
ди пророссийского канди�
дата». Сейчас, когда За�
пад фактически самоуст�
ранился от серьезного
участия в происходящих
баталиях, у многих воз�
никло ощущение, что
влияние Москвы на бело�
русском плацдарме зна�
чительно возросло. Впол�
не естественно, что потен�
циальные белорусские
кандидаты считают необ�
ходимым использовать в
свою пользу российский
фактор. И Некляев, и Ро�
манчук, и Санников свои�
ми действиями и заявле�
ниями явно желают на�
мекнуть, что именно они
те самые, кого готов под�
держать Кремль.

Несмотря на все загад�
ки президентской кампа�
нии, большинство наблю�
дателей склоняются к
тому, что самое интерес�
ное начнется после голо�
сования. Выйдут ли люди
на площадь протестовать
против объявленных ито�
гов выборов, какими бу�
дут новые цены на рос�
сийский газ, как власть
справится с необходимос�
тью брать новые кредиты,
удерживать курс рубля, к
чему приведет непризна�
ние результатов выборов
уже не только Западом,
но, возможно, и Россией?

Все это делает самой
большой интригой прези�
дентских выборов в Бела�
руси не их результат, а то,
что произойдет после, и
сколько еще сможет про�
держаться у власти Алек�
сандр Лукашенко после
своей очередной «элеган�
тной победы».

УУУУУмницамницамницамницамница
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Виктор ШЕНДЕРОВИЧ,
«Ежедневный
журнал»

Тина Кандела�
ки вступилась за
Родину. Ее обидели
результаты опро�
са Фонда Обще�
ственное Мнение о
том, что 64% рос�
сиян испытывают
чувство стыда за
свою страну.

Канделаки напи�
сала большой текст,
устыдила россиян,
разоблачила социо�
логов и не оставила
камня на камне от на�
шего общественного
пессимизма. Она
подробно перечисли�
ла победы России в
экономике, спорте и
общественной жиз�
ни. А в конце блога
спросила читателей
снова: «Вы испытыва�
ете чувство стыда за
Россию?»

«Да» – ответили
уже 80% респонден�
тов.

Что значит талан�
тливый агитатор!

Респект.
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Окончание.
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